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安黎先生著述颇丰，然而由于种
种原因，其在文坛的知名度与其作品
的高产高质极不匹配，只有懂得他文
学价值的评论界深知安黎的分量。
著名文学评论家仵从巨提炼出安黎
散文的五个特色：现实性、激愤、苦
难、地方性、诗性。王鹏程称安黎先
生的创作为“思想的王国，语言的石
匠”“黄土地上的‘现代公牛’”“以思
想和爱意为犁铧的垦荒者”。被安黎
的文字“俘虏”的读者多“上瘾”，评价
他是字字珠玑，笔笔深刻。

截至目前，安黎先生发表和出版
的作品约有六七百万字，已面世的长
篇小说有三部，散文随笔集五部，另
外尚有中篇小说集、诗集，以及长达
二十万字的长篇散文、四十万字的调
查笔记，还有大量因故暂时没有面世
的作品，可谓著述十分丰硕。

但这远远不是获得陈忠实先生肯
定的先决条件，也绝非是我们想要采

访的主要原因。如今能出书的作者
很普遍，但安黎先生“清醒而不高傲，
悲悯而不矫情，沉痛而不绝望，总能
将耻辱与尊严、冷漠与激情、痛苦与
幸福、黑暗与光明、虚无与热情，臻于
理性的均衡和冷静的统一。”（西北大
学文学博导王鹏程语）因为这个陕西
文坛“异类”般勇敢而先锋的存在，我
们特约安黎先生，进行了一场颇具质
感的重磅采访。

3 月 16 日，在陈嘉瑞老师的带领
下，我与特邀嘉宾西北大学文学院教
授、博士生导师王鹏程，三秦出版社
副总编李郁，陕西散文学会纪实委
员会副主任张焕军及数位安黎重要
粉丝的陪同下，在西安对安黎先生进
行了专访。

专访一开始陈嘉瑞老师就说，安
黎先生在文坛特立独行、不凑热闹、
拒绝嘈杂，成为文坛的一股清流，构
建出散文界自己的山峰。他体味安
黎先生的散文创作有三个特性：一是
思想性。“言之不文，行之不远”。安
黎先生的散文在文采斐然的同时更
有思想深邃，反映出当下作家所要面
对的使命与初衷的问题；二是良知
性。白居易当年“非求宫律高，不务
文字奇。惟歌生民病，愿得天子知。”
能不能守住良知是衡量作家的尺
子。安黎先生几十年如一日，坚守信
念与良知写作；三是民间性。虽在体
制内，但他的写作却像是在体制外。

他像一位“文坛隐士”，远离喧嚣，惟
以作品说话，坚守底层写作，奉献给
读者十分有风骨的文字。

特邀嘉宾西北大学文学院教授王
鹏程，几乎读遍了安黎所有的著作。
他说安老师也跟他一样是体制内的

“边缘人”，这样一种状态对于写作
者，能够保持一种个性和独立。安老
师最可贵的是他无论是散文还是小
说都有现代意识。比如关于一些最
基本的理念，对人的尊重，对人的同
情，悲悯情怀也好，人道主义也好，实
际上是贯穿他创作始终的。陕西好
多作家都喜欢写一些宏大的作品。实
际上不管多大的作品，没有细节是不
行的。无论是现实主义、现代主义，这
样一种细节的真实、细节的经典是不
可或缺的。安黎的博客名叫耕地的公
牛，这头“公牛”，与文学陕军中的“秦
川牛”截然不同，他走出了农业文化的
圈限，没有土地依恋、村庄情结和农民
意识，没有自卑、自闭、自大的文化心
态。他以现代精神审视现实生活和
生存体验，充满启蒙精神、反思深度
和悲悯情怀。所以从精神的谱系上
来讲，他实际上是越过了我们讲的延
安传统、陕西传统，是直接和五四这
样一个谱系接轨起来，这很可贵。这
就使得刚才安老师讲他不相信世界，
不相信现实，他相信的是时间。时
间，最后肯定会让一切归位。

三秦出版社副总编李郁先生，作

为上世纪 80 年代毕业的北大历史系
高材生，其文学素养也非同一般。说
到安黎不允许出版社随意更改其文
字的态度，李郁在一篇《安黎的烦恼》
中说：“在安黎的笔下，见不到昂扬
亢奋的激动，也见不到低吟浅唱的
做作。有的是娓娓道来、真情写实，
见不到血却闻得见嗜血的味道；听
不到仁爱，却感受得到人性的关
怀。每一桩事件的结局，你说是爱
呢、恨呢，还是喜呢、悲呢，听不见他
讲，但是，你总觉得有一枚针刺得你
心痛，留给你的是想不通，还要想反
刍。于是，我明白了，安黎之所以不允
许别人改他一个字，是担忧改掉了那
一枚看不见而刺痛人心的针——这才
是他最大的苦恼，他既然无力反抗，
只好退求自保。”

陕西散文学会纪实委员会副主任
张焕军说，读安黎老师的作品，就像
陈嘉瑞老师说的那样，是在读他的思
想。他是在写人，我们是在读人。我
们每个人心目中都有自己的榜样，我
们就做自己内心的榜样就行了。

整个上午在紧凑而深刻的访谈中
度过，午餐期间，众人继续交流，话
题更为广泛和热烈。大家充分见识
到安黎先生的个性魅力、幽默谈吐
与深厚的文学修养。专访和席间产
生的若干花絮，或可成为日后文坛
的逸闻趣事。

□王亚凤
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安全事故猛如虎，

吞噬生命不吐骨；

明明漏洞未修复，

遮遮掩掩又捂捂；

安监常遇拦路虎，

盛气凌人不在乎；

要么形式来虚度，

要么一推六二五；

规章制度hold不住，

整改单成废纸舞；

一旦安全酿事故，

闻风丧胆装迷糊……

4 月 22 日，窦师傅再次上了热搜——因为
他当前的窘境。他是“脆皮安全帽”事件的主
人公。身处舆论风暴之中，他对媒体说，近期
找不到工作，已无法正常生活。窦师傅当前
没有工作，处于“无工可找”的状态。有热心
人和公益组织看到相关报道后，想为窦师傅
提供工作。对此，窦师傅均婉拒。“这件事情
发生后，我不敢相信任何人”。

窦师傅说，他现在只接受自己熟识的人介
绍工作，“如果我在工地混不下去了，我也会
考虑干一些其他工作”。

如何避免“自断后路”式举报的悲情上演，

是社会和政府都必须重视的问题。如果为众
人抱薪者，最终冻毙于风雪，那么我们总有一
天会失去那些敢于说真话的人。应当付出代
价的是被曝光黑幕的责任方，结果曝光黑幕
的人反倒成了首当其冲的受害者。对于群众
举报，相关部门不仅要查处渉事方，也要为举
报人做好兜底工作，避免让其独自处于风险
之中，将可能产生的负面后果降到最小。社
会和政府应当成为每一位黑幕举报者头顶的

“安全帽”，让赤子之心少一些后顾之忧，让正
义真正得到呵护。

□杨建楠

社会需要为黑幕曝光者打造一顶“安全帽”
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据《中国法院知识产权司
法保护状况（2018）》白皮书披
露，人民法院2018年新收知识
产权民事、行政和刑事案件数
量达到334951件，比2017年增
加97709件，同比上升41.19%。
北京、上海、江苏、浙江、广东五
省市法院收案数量仍然保持高
位运行。

套用一句广告语形容侵犯
知识产权行为——“我们不生
产知识，我们只是知识的搬运
工”再合适不过了。可别小看
这“搬运工”，能量可不一般，据

《中国青年报》报道，有一家网
络文学盗版方，仅一年半收入
就超过 9000 万元。无需支付
作者稿酬，盗版收入接近纯利
润，这就是盗版行为屡禁不止
的巨大诱因。据行内人透露，
一些畅销的网络文学作品，基
本上以“秒速”被盗版APP和网
站搬走。

肆无忌惮侵犯他
人知识产权，被“搬运
工”搬走的、损害的，不
仅仅是他人的心血、拥
有知识产权公司的利
益，甚至是一个行业的
前途命运。知识产权
得不到有效保护，权利人受
损、侵权人获益，一得一失
间，行业逐渐深陷“劣币驱
逐良币”的泥沼中。

市场监管部门对“快播
公司未经许可侵犯他人合
法权益，扰乱网络视频版权

秩序，损害公共利益的行为处
以2.6亿元罚款。”在最高人民
法院公布的“2018年中国法院
知识产权司法保护十大案件”
中，这一案子的2.6亿元罚款令
人印象深刻。保护知识产权，
罚就要罚到侵权者“肉痛”，甚
至倾家荡产，才能给权利人一
个说法，还知识产权一个尊
严。在依法保护知识产权方
面，“宽、松、软”现象长期存在，

“罚酒三杯”式惩治难有约束力
可言。知识产权保护，必须以
市场价值为导向，落在赔偿数
额上，要与知识产权市场价值
相适应，让侵权行为成为“亏本
生意”，才能扼住伸向知识产权
的黑手。

硬币的另一面，也要防止
知识产权被滥用，这一话题皆
因视觉中国而起。日前，在谈
及视觉中国将“黑洞照片”纳入
版权图片库一事时，最高人民
法院民三庭副庭长林广海表
示，坚持严格保护知识产权，
但对不享有版权的照片虚构
版权，进行牟利的违法行为坚
决不予保护，情节严重的依法
应当予以惩罚。知识产权保
护是一个很纯粹的事业，结果

成了个别平台和某些人滥用维权
漫天要价的法宝，让媒体战战兢
兢、无所适从，让行业生态受到损
害，也很不正常，不能姑息。

随着知识经济不断深入，知识
产权保护任重而道远，社会各界仍
须努力。 □练洪洋
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过去在城市治理中，曾经有一个
段子调侃说：世界上最远的距离是什
么？那就是红绿灯跟交通监控摄像头
的距离，因为它们都在一根杆子上，如
果没有通过数据进行连接，摄像头看
到的东西不会变成红绿灯的行动。

这则调侃虽说有些过激，却也
在一定程度上揭示了海量数据如何
打通融合并服务于城市治理的难
题，考验的是城市治理的“思考”

和协同治理能力。不过，这样的情况早已
得到改观，越来越多的城市正积极参与到

“城市大脑”的规划和建设中来，各项探索
和实践成果不断涌现，城市正在变得更加

“聪明”：路灯能寻人寻物，智慧政务让人办

业务不用排队，还有让水“智慧流动”的智慧
水务，让车更懂你的车联网……在快速兴起
的“城市大脑”助力下，一些过去只有在科幻
电影里才能看到的场景，变得触手可及，市
民可以享受更加便利、舒适的生活。

“城市大脑”使城市更具竞争力。城市
既是“资源高地”，又存在“效率洼地”。通
过对数据进行打通融合，城市治理能够在
空间布局和设施配置、事件预警网络和协
同治理体系建立、政务服务管理体系创新、
快速反应安全防控机制完善以及大气污染
防治等方面呈现出更高效率。通过全量、
全网、跨领域多源数据的汇聚与融合，城市
治理能完整量化城市“生命体征”，避免因
为单一数据来源造成治理手段“头痛医头，

脚痛医脚”，公共资源可以得到有效调配，
减少浪费，助力城市迈向可持续发展。

“城市大脑”让城市更有温度。亚里士
多德说，人们来到城市是为了生活，人们居
住在城市是为了生活得更好。但是，在人口
高度密集的大城市中生活，人们深切感受到
交通拥堵、生活不便、环境恶化等城市之

“痛”。如今，依靠“城市大脑”，堵车、环境污
染等许多“城市病”，都可以开辟更有效的解
决路径。广阔的社会需求带来一系列研究
课题，“城市大脑”创造出的各种丰富的应
用场景，许多都是由城市生活的痛点难点
所激发，其创新应用能帮助改善信息不对
称的状况，盘活各种资源，解决生活的痛
点、难点、堵点。因此，在互联网时代，“城

市大脑”的引入，可以助力城市管理者照顾
到城市里的每一条河、每一个人，让生活在
这座城市里的人有更多的获得感和幸福
感，使城市变得更有温度。

当下，“城市大脑”的应用刚刚兴起，发
展任重道远。有调查显示，即便是全球最
领先的智慧城市，也仅仅是挖掘出了部分
潜力，仍有巨大发展空间。

未来，随着规模、密度、复杂度持续上升，
城市产生的数据将海量增长，应用的场景将
更加复杂，“城市大脑”的任务和挑战将越来
越多、越来越难，同时，在所有的业务系统之
上，“城市大脑”还需要构建一大批超级应用，
辅助科学决策，并克服和修正运行中的缺陷，
方能带给人们更好的城市生活。 □叶晓楠
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为将有限的急救资源更
好地用于抢救急危重症患者，
北京将提高急诊的“准入门
槛”。5 月 1 日起，北京 20 家
设有急诊的市属医院将启动

“急诊分级”就诊工作。就诊
前先分级，改变以往“先来后
到”的就诊顺序，按照病情的
严重程度，分级候诊。

北京打破“先来后到”的
就诊顺序，按照病情严重程
度，推行急诊“分级就诊”，有
着强烈的现实需求。急诊科
本是为生命处于危险状态的

患者（比如突发疾病、意外伤害）设立
的，以保障他们能在最快时间内得到
专业、科学的救治与抢救。然而现实
中，大多数医院并未对急诊设“准入门
槛”，似乎来者不拒，患者多掏一些钱
就可挂上急诊号，以至于出现“急诊不
急，让人着急”的普遍现象。

急诊不设“准入门槛”，固然可方
便广大患者灵活就医，却让原本就紧
缺的急诊医疗资源更加紧张，让原本
就忙乱的急诊秩序更加无序。换个通
俗说法，不危、不急的普通疾病占用急
诊医疗资源，就相当于私家车占用了
高速公路的应急车道，当真的出现紧
急状况时，这条生命通道可能已经被
堵死。在以往，因急诊医疗资源被占
用，医生腾不出更多时间、拿不出足够精力来抢救
急症病人，危急病人被贻误抢救时机的例子并不
少见，为数不少的医患纠纷就是因此引发的。

可见，北京打破“先来后到”，在就诊前将患者
分为濒危、危重、急症和非急症四级，合理安排患
者就诊顺序，优先处理急重病人，的确有利于让有
限的急诊医疗资源更好地用于抢救危重患者。据
报道，急诊先重后轻、分级就诊，本就是国际通行
的惯例，国外很多医院执行严格的急诊分诊制度，
哪些病人看急诊、哪些病人候诊、哪些病人约诊，
都一清二楚。

因此，北京推行急诊“分级就诊”，其实是回归
急诊本义，其他地方也应如此。实际上，早在2011
年，原卫生部就公布了《急诊病人病情分级试点指
导原则（征求意见稿）》，提出将病人病情分为濒
危、危重、急症、非急症四级，将按照病情严重程
度，决定病人就诊及处置的优先次序，从而提高急
诊病人的分诊率和救治率。

有的患者或许会担心：会不会自己明明属于
濒危、危重病人，却被预检分诊环节划分为非急症
病人，被分错了病情等级，贻误了救治时机，怎么
办？北京的做法是：将由“医生＋仪器”双重合作，
保证分级的科学公正性，既有专业的人、专业的仪
器，也有专业的分级标准，能保证患者安全；在分级
之后，还有再次观察、巡诊，有病情变化会及时调
整分级；还要求患者如有突发不适，要及时告知医
务人员。这些都是确保分级公平可靠的措施。这
样的急诊“分级就诊”，我们乐见其成。 □何勇海
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老早就知道周瑄璞——陕
西文坛著名的青年女作家，中
国文坛新晋实力派作家，只是
受阅读视野所限，不曾读过她
的书。不久前，一位老师推荐
我读她的《多湾》，说我是写女
性的，而《多湾》在呈现家族故
事的同时，塑造了众多女性形
象。而且老师说，周瑄璞文笔
令人惊艳。

“这一次，还叫不叫出阁
呢？季瓷问自己。

三年前，她可是风风光光
地出过一回阁的。她爹季先生
亲自写了喜联贴在门上……”

就这样，周瑄璞开始了她
的讲述。她的讲述是舒缓悠长
的，她以华美又大气磅礴的语
言，缓缓地讲述了中原颍
河岸上一个家族近百年
的故事，绵密而动人。
近百年的历史风云、家
国命运、时代变迁，像她
笔下多湾的颍河弯弯曲
曲，跌宕起伏，奔腾不
息。在颍河的起起伏伏
中，季瓷、于枝兰、桃花、
季刘氏、胡爱花、胡爱莲、
罗北京、西芳、西莹等众
多女性一一登场，在不
同的时代、不同的生存
环境中，展示各自不同
的性格和命运。

季瓷，一个地地道
道的中国乡村女性形
象，一生命运坎坷，却终
得圆满。她是季先生心
灵手巧的二闺女，在最
好的年华，风风光光嫁
进于家。嫁妆里，除了
五谷杂粮、珍珠、玛瑙、
玉石、翡翠、丝线、绸缎，
还有她绣了几年的各样女红，
四床锦缎被子，六身大镶大绲
的衣裳外，还有一只做官的舅
舅从山东给她带的小钟表。民
国二十年的颍河县乡村，谁见
过小钟表呢？这样的排场，让
多湾待嫁女子们艳羡不已。

或许，“送钟”谐音“送终”，
季瓷带着钟表初嫁，却把霉运
带给婆家。三年内，公婆死了，
丈夫也走了，“走得那么急，一
句话也没给我说，我也没给他
说那句最要紧的话”。季瓷那
句最要紧的话是什么？周瑄璞
没在书里告诉读者，我也忽略
了季瓷这句要紧的话。而在章
柿被节高骂作“带肚儿”时，还
懵懂着，只有老了的章柿想弄

清自己的出身背景时，才恍然
大悟，原来季瓷那句话关乎章
柿的出身背景，是作者意味深
长的设伏，她只是让读者最后
恍然大悟，却让书里的人，让章
柿疑惑着。季瓷再嫁章家，不
得不把这精巧的稀罕物埋在屋
后的树下。在这里，周瑄璞忍
不住站出来说，时间在这里停
止，被深深地埋入地下。

季瓷攒了一辈子钱，她没
花过一个，她这一辈子的作用
就是“把儿女供到城里，把孙子
辈照望大”，这种传统观念的影
子，在我的祖母、母亲身上，都
可以找得到。不同的是，季瓷
是一个掌握自己命运的，实际
上也掌握了家族走向的女性

形象，她成了中国式的
母亲形象，是整部小说
的灵魂。

我用一个星期读完
《多湾》。一个星期里，
季瓷和她儿孙的命运牵
动着我，一有机会，我便
扑到书案，与《多湾》里
的男男女女纠缠在一
起，跟着她们顺着那条
弯弯曲曲的颍河，看众
生苦难，命运无常；看荒
诞岁月，绝处逢生……

直到掩卷，我依旧
沉迷于周瑄璞那奇美的
文笔及如河水般舒缓的
叙述风格。

“在乡间，这样的一
只表只是个摆设而已。
该收秋了该种麦了，布
谷鸟来了叫了，芝麻花
开了芝麻该收了……”
这样舒缓而绵密的语
言，有一种迷人的色彩，

温柔而灿烂，厚实而沉稳，是
周瑄璞非凡的文学功力和艺
术耐性的展露。周瑄璞即以
如此文笔，书写历史风云、时
代变迁和季瓷等大时代小人
物的生存苦难、奋斗与沉浮及
生命的绽放与凋零。

人生就像多湾的颍河，看
似平缓，暗流涌动。无论多么
曲折，它总会一路前行。愿大
时代下的小人物如卑微之我，
拥有季瓷的钟表，在它“嘀嗒
嘀嗒”的叫声中，走过人生的
坎坷波折，走过生活的种种
不如意，走向属于自己的诗
与远方。 □梁玲

每每读起朱自清老先生的《荷塘月色》，心便
慢慢地静下来。

去年陪同家人一起来到老家合阳县洽川风
景区万亩荷塘。走进荷花盛开的七月，走在荷塘
边，身临其境，内心很安静。最深处成片的荷
塘让我眼前豁然开朗，红的、白的、粉的……

“曲曲折折的荷塘上面，弥望的是田田的叶子。
叶子出水很高，像亭亭的舞女的裙。层层的叶子
中间，零星地点缀着些白花，有袅娜地开着的，有
羞涩地打着朵的；微风过处，送来缕缕清香，仿佛
远处高楼上渺茫的歌声似的……”

我们看到的是荷叶，闻到的是荷香，体会到
的是月下荷花的灵动。月光如流水一般，静静地
泄在这一片叶子和花上，薄薄的青雾浮在荷塘
里。叶子和花仿佛在牛乳中洗过一样，又像笼罩

着轻纱的梦。
那种奇美、奇静、奇幻的境界，你可以感

受到朱自清老先生心里那种极静的世界，把
“这几天浮躁的内心”“马路上孩子们欢快的笑
声……”都放在了脑后。

阅读，是通往另一个人心灵深处的桥梁。阅
读让我们在浮躁中安静下来，指引我们寻求内心
的空灵和清净，走进舒适的阅读天地，身体和心
灵都会平静下来，回归最舒适的姿态。

阅读让你步入作者的内心，步入了天堂，可
以在天堂里和各类神灵对话。

阅读，是让我们在思维、知识、观点中碰
撞，在千万条路中寻找到自己内心更为认同
的那条路，并在以后未来的日子里不人云亦云，
不随波逐流。 □马丹丹

从阅读走进心灵从阅读走进心灵

佳作推荐

一个文学独行者的精神地理
——访著名作家安黎


